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「梅一輪  一輪ほどの  あたたかさ」          服部嵐雪 

       早いもので、梅の季節になりました。みなさんお元気ですか。 

第５６回山口県養護教諭研修会について概要を報告します。雨模様でし

たが、盛大に開催され、大変うれしく思いました。午後の実践発表です

が、指導助言に私たち養護教諭の先輩でもある佐伯里英子教頭先生よ

り、示唆に富む御指導をいただきました。また、3 人の先生方の貴重な

実践発表をいただき、ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜佐伯先生の指導助言＞ 

長門市立日置小学校    養護教諭 中嶋美智子 先生 

健康康課題を自らが解決していく力をつけるのは、人が人と関わりあって、学びあう

こと。また、いろいろな人との関係を作って、子どもたちに学ばせていく。このことを

積み重ねていくこと。共同の場で学ぶ、学びあうことは本物の力になると思います。そ

れが取り組みの中に貫かれていることがすばらしいと思いました。 

 

周防大島町立日良居中学校 養護教諭 河井 成美 先生 

保護者啓発活動を中心とした健康教育をしておられ、いろいろな問題を抱えた子ども

たちは、保護者が落ち着いてこられると次第に落ち着いてくるので、親子ともども地域

で、どのように支えていくか、問われているように思います。そういうところにしっか

り根ざして、地域と取り組みをされていることがすばらしいと思いました。 

 

山口県立山口高等学校   養護教諭 平井 妃富美 先生 

将来の自分に課題を感じたとき、それをクリアするために、自分が何に取り組んでい

けば良いのかを「山高健康の日」を通して学んだように感じています。この取り組みは

健康文化として根ついています。これからもずっと続いていくのだと思いました。大変

すばらしいと思いました。 

＜全体的な指導＞ 

全体的に感じたのは、何かをしようとすると課題が出てくるのですが、目の前の課題

か、先の課題なのか、将来を通しての課題なのかを整理する必要があると思いました。

また、目標に対して、評価ができることが大切だと思いました。（PDCA） 

実践発表 

〈指導助言〉 山口市立宮野中学校   教頭 佐伯 里英子 

＜実践発表者〉 

「人と人とが関わり合い、共に学び合う、健康教育をめざして」 

      長門市立日置小学校    養護教諭  中嶋 美智子 

「小中連携の取り組みを生かした健康教育」 

      周防大島町立日良居中学校 養護教諭  河井  成美 

「連携しながらおこなう『山高健康の日』 

山口県立山口高等学校  養護教諭  平井 妃富美 

 

 

 



 

 

 

岩国支部 理事 浦瀬泰子・関岡 縁 

岩国市のパストラルホールに県内各地から多くの先生方に参加していただき

ありがとうございました。岩国支部では春から県大会準備委員会を立ち上げ、

この日のために準備を重ねていました。今年は小学校の運動会の日程を考慮し

たメンバーづくりをしました。前回もパストラルホールで県大会が開催されま

したので、その時の経験も活かしました。また、岩国市教委の方、会場の方に

も協力していただき、順調に準備ができました。 

あいにくの雨でしたが、小野田先生のエネルギッシュな講演や実践発表をさ

れた先生方の発表からエネルギーをいただき、心の中が快晴になりました。ま

た、会場使用のマナーや、弁当の回収の分別収集など先生方にも協力をしてい

ただき、後片付けも手早く終えることが出来ました。参加された先生方ひとり

一人の心遣いを感じることができました。後片付けの時も豪雨の中、隣の勤労

青年ホールへ机や椅子を運ばれる姿は、先生方のパワーとチームワークもさら

に感じることができました。また、来年度からは県内各地で開かれる大会の一

参加者となっても、自分たちの大切な大会として、新たな気持ちで積極的に参

加、協力しなければと思いました。とても良い経験をさせていただいた数日間

でした。ほんとうにありがとうございました。 

 

 高校岩柳支部    岩国工業高等学校  堀部悦子 

 

先生方、県大会はいかがでしたか？生憎の雨で 

したが、小野田先生の講演の内容も養護教諭の方 

の実践発表も大変素晴らしく刺激になるもので、 

満足していただけたのではないかと思っておりま 

す。この度は大会の前日準備と、当日のステージ 

係をさせていただいたのですが、先生方の発表が 

スムーズに運び、また気持ちよく研修を受けてい 

ただくように、多くの方々が早くから資料等の準備、会場設営計画、業者への

手配などをしてくださっておりました。お陰様で事前準備、後片付け共にだら

だらと時間が過ぎることもなく、シャープに問題なく行うことができたと思い

ます。２日間お手伝いをさせていただき感じたことは、皆さんはとてもフット

ワークが軽く、機転が利くということでした。   

ステージの傍で発表を聞かせていただき、養護教諭として｢『ひらめき』『行動

力』『つながり』を大切にしていきたい！｣と感じらえたことが、大きな収穫だ

ったように思います。このような新たな自分に気づくことができる機会を与え

てくださり、ありがとうございました。又、この大会を成功させるために御尽

力くださった方々に心より感謝いたします。 

パストラルホール 

岩国市観光協会より 

錦帯橋 

岩国市観光協会より 



 

 

 

阿東支部は、学校の統廃合などにより、年々会員数も減り、現在６名。 

部会はテーブルを囲んで、日頃のグチも入りながら、楽しく活動しています。  

阿東町では、町保健センターの「小児期からの健康づくり事業」の一環として、生活

習慣病予防を目的とした血液検査と生活点検 

アンケートを小学校 5年生と中学 2年生の希 

望者に、実施しています。 

この機会を大切にしよう！と、保健師さん 

や栄養士さんと連携して、事前事後指導にも 

力を入れ取り組んでいます。 

 また、小規模ならではの取組として、保育 

園、小学校、中学校、高等学校を結ぶ「感染 

症ネットワーク作り」を昨年度から始め、感 

染症発生状況の情報を共有しています。兄弟 

関係が多く、お互い注意し合うことができるので、他の先生方にも好評です！ 

 6 名と、ちょっと尐ない人数ですが、パワーは雪にも負けない４ＷＤ並み！そして、 

寒さにも負けないホットな心で、今日も元気いっぱい、笑顔で頑張っています！ 

 

「ヘルスアップ教室」       熊毛支部 
 上関町養護部会では、町教育委員会、町高齢者保健福祉センター、柳井環境保健セ

ンターなどと連携し、平成７年度からヘルスアップ教室（生活習慣病予防教室）に取り

組んでいます。小学校は５年生を対象とし、７月２８日に「朝食の大切さを知り、バラ

ンスのとれた朝食がきちんと食べられる子どもになる」を目標に自分の今朝の朝食のバ

ランスを知り、それを基にバランスのとれた朝食メニューを各自で作成し、朝食作りや

糖質についての勉強をしました。 

中学校は２年生を対象とし、８月４日に「食事の内容を意識して、バランスよく食べ

ることができる子どもになる」を目標に中学生の１食分を試食後、町保健師さんや柳井

環境保健センターの栄養士さんからバランスガイドを使った栄養指導を受けました。今

後も関係機関と連携し継続して実施していこうと思っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜小学生 朝食づくり＞ 
＜中学生 栄養指導＞ 

 


